

Escala Crítica/Columna diaria

*Más inversión, más desarrollo, desafío privado y público *Crisis en América Latina; se agota el esquema neoliberal *Adán
Augusto acudirá al Congreso; sin invitados especiales

Víctor M. Sámano Labastida

UN FANTASMA recorre Latinoamérica y el planeta todo. No es el imaginado en estas fechas de difuntos y de la muy mexicana celebración de la muerte. Es el fantasma del estancamiento y la recesión de la economía. Mientras tenemos como paisaje terrible el de la descomposición por la violencia, el propio Arturo Herrera Gutiérrez -secretario de Hacienda- adelantó que el gobierno mexicano tiene preparado un "plan anticíclico" ante una posible recesión.

De acuerdo a Herrera Gutiérrez el planteamiento es sencillo (aunque complejo de ejecutar): cuando la economía mexicana esté creciendo por arriba de su tendencia, los recursos adicionales irían a un fondo para utilizarlo en inversión para tiempos de contracción. Dicho de otra manera: ahorrar para el tiempo de las vacas flacas. Aunque sostuvo que sólo falta la aprobación del Congreso, ¿habrá un crecimiento por arriba de lo normal? ¿Y qué es lo normal?

El tema importa porque prácticamente todo tiene que ver con la economía, con la riqueza disponible. Es en el bolsillo de la gente donde se incuba el descontento; si el ingreso mejora o se estabiliza, el entorno también.

INVERSIÓN PRODUCTIVA

ES DESEABLE que al actual periodo de sequía económica y financiera le siga una etapa de recuperación. Las intenciones del gobierno federal son esas, lo ha expresado el presidente López Obrador. Más que el crecimiento por sí sólo importa la redistribución de la riqueza, advierte. Una riqueza que tiene que ser generada a un ritmo mayor que la demanda, porque tenemos un déficit histórico. Lograr un piso menos desigual en un país como México en solo un sexenio sería un milagro.

Uno de los objetivos de la administración de AMLO es mejorar el poder adquisitivo, sobre todo de las capas más bajas de la población. Ahí se inyectaron recursos por medio de los programas sociales. Sin embargo, una preocupación real es el crecimiento de la inversión y contar con recursos para el mediano y largo plazos.

Luego de que Carlos Slim, uno de los empresarios más influyentes en el círculo cercano al Presidente afirmó que era intrascendente si el PIB crecía uno a dos puntos, Carlos Salazar -otro líder de la iniciativa privada, al frente del Consejo Coordinador Empresarial- apuntó: “Discutir si crecemos una décima de punto o disminuimos una décima, no tiene ningún sentido, la realidad es que la economía está parada, necesitamos estímulos importantes para que crezca”. El sector exportador va bien, pero falta inversión.

Lo que sucede en nuestro derredor no debe ser ignorado. Hay un fracaso evidente del llamado neoliberalismo. Ése al que se ha propuesto ponerle fin AMLO y al que ya se declara en crisis en América Latina, como ha sucedido en Europa.

Los ejemplos sobran: Ecuador, Perú, Haití, Nicaragua, Chile, Argentina, Centroamérica. Pero también ha revueltas de otro signo en Brasil; el triunfo de la izquierda en Bolivia y Uruguay, la violencia social creciente en Venezuela y Colombia.

RECETAS QUE ENFERMAN

EL BANCO Mundial, que advierte un “frenazo económico” este año en toda la región y un crecimiento muy limitado (de menos del 2 por ciento) en 2020, recomienda la receta que no ha dado resultados sólo que con otro empaque: fortalecer su integración comercial, pide. Aunque mezcla observaciones bastantes lógicas como que: “Los años de altos precios de las materias primas ya han quedado claramente atrás, debemos centrarnos en áreas como la integración comercial para revitalizar la productividad de la región” (Martín Rama, economista jefe del organismo para Latinoamérica y el Caribe).

Lo que sí se sabe es que el Fondo Monetario Internacional (FMI) tuvo que ver nuevamente con las recetas que tienen en agonía a los gobiernos de Ecuador, Haití y Argentina. En los dos primeros, el detonador de las protestas fue un excesivo aumento en los combustibles y la eliminación de subsidios. En Argentina, el pueblo le cobró en las urnas al gobierno que devaluó la moneda y desató otra vez la inflación.

Alfredo Serrano, director del Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica (CELAG), con sede en Ecuador afirmó que “el FMI puede llegar a ser un 'arma de destrucción masiva' en tiempo récord”. Claro, no es sólo el organismo internacional, sino los intereses y objetivos que representa. Publicó Ángel Bermúdez en el portal de BBC News: los programas de auxilio económico de la organización “han dejado durante las últimas décadas un recuerdo amargo en varios países de la región. ¿La razón? Los controvertidos programas de ajuste estructural de la economía (reducción del déficit fiscal, eliminación de subsidios, devaluación de la moneda, etc.) exigidos por el FMI como condición para entregar sus préstamos”.

Como le decía líneas arriba: un fantasma recorre México y Latinoamérica. El poder no es un juego.

AL MARGEN

EL GOBERNADOR Adán Augusto López confirmó que la ceremonia de su Primer Informe de labores será austera. Acudirá ante el pleno del Congreso local el domingo 10 de noviembre. “No tendremos invitados especiales, no vamos a invitar a gobernadores, ni a funcionarios, ni políticos. Solo nos acompañará la secretaria de Energía, Rocío Nahle García, porque ella tiene su sede aquí en Villahermosa”, sostuvo.

El mandatario estatal no sólo irá personalmente al recinto Legislativo, contra la costumbre de más de dos décadas de enviar el documento sin comparecer, sino que escuchará lo que tengan que decir los líderes de las fracciones parlamentarias. Busca –dijo- sostener “un diálogo abierto y respetuoso” con los integrantes de la LXIII Legislatura. (vmsamano@hotmail.com)